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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Уважаемые граждане Рос-
сии, уважаемые коллеги! 
Завершая второй срок ра-

боты в качестве Президента Рос-
сийской Федерации, считаю не-
обходимым сказать о том, что 
было сделано за последние 
годы, и сформулировать свое 
видение развития страны на 
долгосрочную перспективу.

Восемь лет назад ситуация в 
стране была крайне тяжелая — 
вы знаете об этом хорошо. Стра-
на пережила дефолт, обесцени-
лись денежные накопления 
граждан. На наших глазах терро-
ристы развязали масштабную 
гражданскую войну, нагло вторг-
лись в Дагестан, взрывали дома 
в российских городах. 

Но у людей не было ни отчая-
ния, ни страха. Напротив, отве-
том со стороны нашего народа 
стали собранность и сплочен-
ность. На защиту России, ее тер-
риториальной целостности вста-
ли не только военнослужащие, 
но и само общество. Не получав-
шие долгими месяцами зарпла-
ту врачи и учителя преданно ис-
полняли свой долг. Рабочие, ин-
женеры, предприниматели тру-
дились на своих местах, пытаясь 
вывести экономику из состояния 
стагнации и развала. 

Было очевидно искреннее 
стремление людей укрепить го-
сударство, изменить положение 
дел в стране. И сейчас, сегодня 
хотел бы еще раз поблагодарить 
всех, кто оказал нам тогда дове-
рие, кто поддержал нас. Эту под-
держку я всегда реально видел и 
чувствовал и без неё ничего не 
смог бы сделать.

Именно воля людей, их пря-
мое участие в судьбе России 
стали решающей силой, позво-
лившей добиться всего, что было 
сделано за эти восемь лет. 

* * *

Хотел бы подробнее остано-
виться на том, каким было 
состояние страны во вто-

рой половине 1999-го и в начале 
2000 года.

Напомню, что нападение бое-
виков на Дагестан стало прямым 
следствием фактического отде-
ления Чеченской Республики от 
России. Здесь мы, кроме того, 
столкнулись с неприкрытым под-
стрекательством сепаратистов 
со стороны внешних сил, заин-
тересованных в ослаблении — а 
может быть, и в развале — Рос-
сии. 

В самой Чечне был развязан 
террор против собственного на-
рода: убийства мирных жителей 
и священнослужителей, рабо-
торговля, в том числе за счет 
местного населения, и захват 
заложников. Под руководством 
эмиссаров «Аль-Каиды» дей-
ствовали лагеря подготовки тер-
рористов. Самозваный «конг-
ресс народов Ичкерии и Дагес-
тана» провозгласил своей целью 
создание радикального по своей 
сути так называемого халифата 
— от Черного до Каспийского 
моря. 

Подготовка к агрессии про-
тив России, к отторжению ее ис-
конных территорий велась абсо-
лютно открыто. 

Что мы могли противопоста-
вить? 

Армия была фактически де-
морализована и не боеготова. 
Денежное довольствие военно-
служащих было откровенно ни-
щенским, да и оно выплачива-
лось несвоевременно. Техника 
стремительно устаревала. Пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса задыхались в 
долгах, теряли кадры и произ-
водственную базу. 

Сама Россия представляла 
из себя лоскутную территорию. 
В большинстве субъектов Феде-
рации действовали законы, про-
тиворечащие Конституции Рос-
сии. Некоторые примеры были 
просто вопиющими. Например, 
статус отдельных территорий 
определялся как «суверенное 
государство, ассоциированное 
с Российской Федерацией». 
Подводилась база под террито-
риальные претензии одних субъ-
ектов Российской Федерации к 
другим. Хочу обратить ваше вни-
мание, уважаемые коллеги, та-
ких спорных территорий, по 
сути, у нас более двух тысяч. 
Если мы хоть когда-нибудь в бу-
дущем позволим себе втянуться 
в этот дележ, он будет бесконеч-
ным и разрушит страну. Только 
вдумайтесь: можно было быть 
гражданином одного из россий-
ских регионов, не будучи граж-
данином России!

Государственная власть была 
малоэффективна. Свидетель-
ством тому стало ослабление 
всех государственных институ-
тов и пренебрежение законом. 
Отечественные СМИ нередко 
действовали в интересах отде-
льных корпоративных групп, по 
их экономическому и политичес-
кому заказу.

Значительная часть экономи-

ки контролировалась олигархи-
ческими или откровенно крими-
нальными структурами. В глубо-
чайшем кризисе оказалось сель-
ское хозяйство.

Финансы страны были опу-
стошены и практически полно-
стью зависели от внешних заим-
ствований. И это в конечном сче-
те привело к дефолту 1998 года, 
который обернулся разорением 
многих предприятий, ростом 
бедности и безработицы.

Инфляция съедала и без того 
невысокие доходы граждан Рос-
сии. В 1999 году она составляла 
36,5 процента. На начало 1999 
года пришелся и пик задолжен-
ностей по заработным платам, 
пенсиям и пособиям (некоторые 
пособия не выплачивались сов-
сем). На предприятиях задержки 
с выплатами зарплат достигали 
двух лет.

По отношению к 1991 году ре-
альные доходы граждан состав-
ляли лишь 40 процентов, пенсии 
— и того меньше. В результате 
почти треть населения имела 
доходы ниже прожиточного ми-
нимума. 

Что это значит? Что треть на-
ших граждан обнищала. Полно-
стью.

Тяжелое состояние дел в эко-
номике и социальной сфере и, 
конечно, потеря многих ценност-
ных ориентиров нанесли психо-
логический удар обществу, уси-
лили социальные болезни, кор-
рупцию, преступность. Обост-
рился и демографический кри-
зис. Рождаемость падала, 
смерт ность росла. 

Богатая Россия превратилась 
в страну бедных людей.

В этих условиях мы начали 
формировать и реализо-
вывать наш план, план вы-

вода России из системного кри-
зиса. И прежде всего приступи-
ли к наведению конституционно-
го порядка, восстановлению 
элементарных социальных га-
рантий граждан и укреплению 
государственных институтов.

При этом мы руководствова-
лись главным принципом: вос-
становление России нельзя ве-
сти за счет людей, ценой даль-
нейшего ухудшения условий их 
жизни. В трудные 1990-е годы на 
их долю выпало слишком много 
бед и испытаний.

Ценой немалых усилий нам 
удалось предотвратить распад 
страны и остановить войну на 
Северном Кавказе. Сепаратизм 
отступил, а терроризму — при 
всей сохраняющейся остроте 
этой угрозы — нанесены решаю-
щие, сокрушительные удары. 
Чеченская Республика стала 
полноценным субъектом Рос-
сийской Федерации. Здесь со-
стоялись демократические вы-
боры парламента и президента, 
принята конституция республи-
ки. Развиваются экономика и со-
циальная сфера.

Мы восстановили единое 
правовое пространство страны. 
Региональная правовая база 
приведена в соответствие с фе-
деральным законодательством, 
которое в свою очередь получи-
ло серьезное развитие, включая 
систематизацию законодатель-
ства и принятие целого ряда ко-
дексов. 

Мы не только вновь стали 
единой страной, но все эти годы 
вели целенаправленную работу 
по развитию федеративных от-
ношений. 

Было проведено четкое раз-
граничение полномочий Феде-
рации, регионов и местного са-
моуправления с одновременной 
передачей большей части функ-
ций в сфере социально-эконо-
мического развития на регио-
нальный и местный уровень, с 
определением их финансовой и 
материальной базы. По сути, 
произошла серьезная децентра-
лизация властных полномочий. 
Я знаю, что здесь еще многое 
предстоит сделать, но вектор 
определен.

Укреплены материальная 
база и реальная независимость 
судов. 

И весь этот период мы после-
довательно работали над фор-
мированием устойчивой, дее-
способной политической систе-
мы. 

Нам удалось избавить страну 
от порочной практики принятия 
государственных решений под 
давлением сырьевых и финан-
совых монополий, медиа-магна-
тов, зарубежных политических 
кругов и оголтелых популистов, 
когда не только национальные 
интересы, но и элементарные 
потребности миллионов людей 
цинично игнорировались.

Сейчас можно твердо ска-
зать: с политическим бесправи-
ем народа покончено. 

Мы делаем и будем делать 
все возможное, чтобы права на-
ших граждан реализовывались в 
полной мере через эффектив-
ные институты ответственной и 
честной власти.

И, наконец, Россия вернулась 

на мировую арену как сильное 
государство. Государство, с ко-
торым считаются и которое мо-
жет постоять за себя. 

Мы накопили серьезный 
внешнеполитический капитал, и 
он работает на развитие страны, 
защиту интересов граждан и на-
ционального бизнеса. 

Приведу только несколько 
цифр. За последние восемь лет 
накопленный объем иностран-
ных инвестиций в российскую 
экономику вырос не на какие-то 
проценты — в семь раз. Напом-
ню, что в предыдущий период  — 
чистый отток капиталов ежегод-
но составлял 10, 15, 20, а то и 25 
миллиардов долларов США. А в 
2007 году отмечен рекордный 
абсолютный приток капитала — 
82,3 миллиарда долларов.

Капитализация фондового 
рынка по отношению к 1999 году 
выросла вообще фантастически 
— в 22 раза! По этому показате-
лю мы еще в 2006 году обогнали 
Мексику, Индию, Бразилию и 

даже Южную Корею, которая де-
монстрирует очень высокие тем-
пы развития. На конец 1999 года 
фондовый рынок составлял 60 
миллиардов долларов, а в конце 
2007 года — 1 триллион 330 мил-
лиардов долларов США.

Товарооборот России с зару-
бежными странами увеличился 
более чем в пять раз. Ежегодно 
за границей бывает более шесть 
миллионов наших граждан. 

Каждая из этих цифр иллюст-
рирует качественно новое со-
стояние России как современ-
ного государства, открытого 
внешнему миру, в том числе для 
бизнеса и честной конкуренции.

Сегодня мы уже полностью 
восстановили и утраченный за 
1990-е годы уровень социально-
экономического развития. Ре-
альные доходы граждан превы-
сили дореформенные показате-
ли. Устойчиво растет экономика. 

В прошлом году мы достигли 
самого большого прироста ВВП 
за последние семь лет — 8,1 
процента. По итогам 2007 года  
(согласно данным международ-
ных экспертов) Россия опереди-
ла такие страны «восьмерки», 
как Италия и Франция, по объ-
ему ВВП, рассчитанному по па-
ритетной покупательной способ-
ности, и вошла в семёрку круп-
нейших экономик мира.

Начались крупномасштабные 
проекты в энергетике, транспорт-
ной инфраструктуре, машино-
строении, жилищном строитель-
стве; идут структурные реформы 
в авиа- и судостроении; привле-
чены значительные инвестиции 
в производство автомобилей и 
железнодорожной техники. 

По наиболее чувствительным 
для государства направлениям 
созданы обладающие большими 
финансовыми и организацион-
ными возможностями государ-
ственные корпорации. Намети-
лись изменения к лучшему и в 
сельском хозяйстве.

Нашим детям не придется от-
давать за нас прежние долги. Го-
сударственный внешний долг 
сократился до трех процентов 
ВВП, что является одним из са-
мых низких показателей в мире. 

Созданы значительные фи-
нансовые резервы, защищаю-
щие страну от внешних кризисов 
и гарантирующие исполнение 
социальных обязательств в бу-
дущем. 

В целом обеспечены макро-
экономическая устойчивость и 
финансовая самостоятельность 

страны. Как результат — в тече-
ние последних двух лет в России 
наблюдается настоящий инве-
стиционный и потребительский 
бум.

Реальные доходы людей за 
восемь лет выросли в 2,5 раза. 
Пенсии — также почти в 2,5 раза. 
Я прекрасно знаю все, что свя-
зано с инфляцией, — рост цен и 
так далее, — но, повторю, реаль-
ные доходы все-таки выросли в 
2,5 раза. Безработица и уровень 
бедности уменьшились более 
чем в два раза.

Преодолены тенденции роста 
смертности и снижения рождае-
мости. Совсем недавно, вы пом-
ните, мы сформулировали де-
мографическую программу. 
Было очень много сомневаю-
щихся, будет ли какой-то толк от 
этих государственных вложений. 
И сегодня я с удовлетворением 
могу констатировать: толк есть. 
В прошлом году была отмечена 
рекордная динамика прироста 
рождаемости за последние 25 

лет, и в стране родилось так мно-
го детей, сколько не рождалось 
за последние 15 лет.

Идут позитивные изменения 
в образовании, науке, здравоох-
ранении. Государство вновь об-
ратилось к проблемам нацио-
нальной культуры. 

Появились новые возможно-
сти для развития и профессио-
нального, и массового спорта в 
стране. А выбор Сочи столицей 
зимних Олимпийских игр 2014 
года является подтверждением 
не только наших спортивных и 
экономических успехов, но и ро-
ста международного авторитета 
России.

Главное, чего мы добились, — 
стабильность, которая позволя-
ет строить планы, спокойно ра-
ботать и создавать семьи. Вер-
нулась уверенность, что жизнь 
будет и дальше меняться к луч-
шему.

Повторю: все это сделано 
нами вместе и является свиде-
тельством большой и ответ-
ственной каждодневной работы. 
Работы, изменившей жизнь на-
ших граждан, изменившей саму 
страну, которой мы по праву гор-
димся.

Уважаемые коллеги! Нам 
действительно есть что 
предъявить за последние 

восемь лет. Но мы не можем ос-
танавливаться и успокаиваться 
на том, что уже сделано, на том, 
что достигнуто. Считаю, нам 
нужно объективно и реалистич-
но оценивать ситуацию, быть 
предельно самокритичными.

Сейчас перед нами стоит за-
дача эффективно использовать 
накопленный опыт и ресурсы 
для следующего — качественно 
иного — этапа в развитии стра-
ны. 

До 2010 года у нас сверстан 
бюджет, утвержден конкретный 
план развития до 2010 года. Но 
сейчас уже необходимо загля-
нуть за этот горизонт — хотя бы 
на десятилетие вперед. Вот по-
чему сегодня речь идет о долго-
срочной стратегии до 2020 года. 
По сути — о важнейшем для все-
го общества выборе дальнейше-
го пути развития России.

Несмотря на отдельные успе-
хи последних лет, нам пока не 
удается уйти от инерционного, 
энерго-сырьевого сценария раз-
вития. Естественно, ничего пло-
хого ни в подъеме энергетики, 
ни в росте добычи сырья нет. На-
против, формирование совре-
менного, лучшего в мире энер-

гетического сектора, создание 
высокотехнологичных предпри-
ятий, добывающих и перераба-
тывающих сырье, входят в число 
наших безусловных приорите-
тов.

Однако и сейчас — на фоне 
благоприятной для нас экономи-
ческой конъюнктуры — мы пока 
лишь фрагментарно занимаем-
ся модернизацией экономики. И 
это неизбежно ведет к росту за-
висимости России от импорта 
товаров и технологий, к закреп-
лению за нами роли сырьевого 
придатка мировой экономики. А 
в дальнейшем может повлечь за 
собой отставание от ведущих 
экономик мира, вытеснение на-
шей страны из числа мировых 
лидеров. 

Следуя этому сценарию, мы 
не добьемся необходимого про-
гресса в повышении качества 
жизни российских граждан. Бо-
лее того, не сможем обеспечить 
ни безопасность страны, ни ее 
нормальное развитие. Подверг-

нем угрозе само ее существова-
ние. Говорю это без всякого пре-
увеличения.

Единственной реальной аль-
тернативой такому ходу событий 
(как мы это, собственно, ранее и 
определили) является стратегия 
инновационного развития стра-
ны, опирающаяся на одно из на-
ших главных конкурентных пре-
имуществ — на реализацию че-
ловеческого потенциала, на на-
иболее эффективное примене-
ние знаний и умений людей для 
постоянного улучшения техно-
логий, экономических результа-
тов, жизни общества в целом. 

Но хочу особо подчеркнуть и 
хочу, чтобы все это поняли: тем-
пы инновационного развития 
должны быть кардинально выше 
тех, что мы имеем сегодня.

Да, такой путь намного слож-
нее. Он более амбициозен и тре-
бует максимальных усилий со 
стороны государства, бизнеса, 
всего общества. Но, в действи-
тельности, выбора у нас никако-
го нет. 

Какой может быть выбор меж-
ду шансом на достижение лидер-
ских позиций в экономике и соци-
альном развитии, в обеспечении 
безопасности страны и утратой 
позиций в экономике, в сфере 
безопасности, а, в конечном ито-
ге, и потерей суверенитета?

Россия должна стать самой 
привлекательной для жизни 
страной. И, уверен, мы сможем 
сделать это, не жертвуя настоя-
щим ради так называемого свет-
лого будущего, а напротив — 
день за днем улучшая благопо-
лучие людей.

Переход на инновационный 
путь развития связан прежде 
всего с масштабными инвести-
циями в человеческий капитал. 

Развитие человека — это и 
основная цель, и необходимое 
условие прогресса современно-
го общества. Это и сегодня, и в 
долгосрочной перспективе — 
наш абсолютный национальный 
приоритет.

Будущее России, наши успе-
хи зависят от образования и здо-
ровья людей, от их стремления к 
самосовершенствованию и ис-
пользованию своих навыков и 
талантов. И то, что я сейчас го-
ворю, сказано не в преддверии 
президентских выборов. Это не 
лозунг предвыборной кампании. 
Это насущная необходимость 
развития страны. От мотивации 
к инновационному поведению 
граждан и от отдачи, которую 

приносит труд каждого челове-
ка, будет зависеть будущее Рос-
сии.

Развитие национальных си-
стем образования становится 
ключевым элементом глобаль-
ной конкуренции и одной из на-
иболее важных жизненных цен-
ностей. И в России есть всё: и 
богатые традиции, и потенциал, 
чтобы сделать наше образова-
ние — от школы до университета 
— одним из лучших в мире.

Образовательная система 
должна вобрать в себя самые 
современные знания и техноло-
гии. Уже в ближайшие годы не-
обходимо обеспечить переход к 
образованию по стандартам но-
вого поколения, отвечающим 
требованиям современной ин-
новационной экономики. Сейчас 
Министерство образования ра-
ботает над этими стандартами. 
Я хочу, чтобы это было предме-
том обсуждения в обществе в 
целом. Это должны быть совре-
менные стандарты.

Сфера образования должна 
стать базой для расширения на-
учной деятельности. В свою оче-
редь наука также обладает зна-
чительным образовательным 
потенциалом. Надо оказывать 
содействие талантливым моло-
дым людям, ведущим активную 
исследовательскую деятель-
ность, помогать им успешно ин-
тегрироваться в научную и инно-
вационную среду. 

Сегодня — при том, что мы 
занимаем третье место в мире 
по числу ученых и уже входим в 
число лидеров по государствен-
ным расходам на научную де-
ятельность — по ее результатам 
мы далеки от передовых пози-
ций. Это прямое следствие сла-
бого взаимодействия научных и 
образовательных организаций, 
государства, бизнеса, недоста-
точного привлечения частных 
инвестиций в науку.

Вложения в исследования и 
разработки со стороны бизнеса 
должны стимулироваться госу-
дарством и нарастать. А увели-
чивающиеся государственные 
ресурсы, направляемые в науку, 
должны использоваться макси-
мально эффективно и сосредо-
тачиваться на фундаментальных 
и прорывных направлениях. Пре-
жде всего в тех сферах, от кото-
рых зависит безопасность стра-
ны и здоровье человека. 

Сегодня каждый второй муж-
чина в стране не имеет шансов 
дожить даже до 60 лет. Позор! А 
граждан России всё ещё стано-
вится меньше с каждым годом.

Считаю, что в ближайшие 
3—4 года мы уже в состоянии 
добиться стабилизации числен-
ности населения. Хотя некото-
рые наши эксперты, в том числе 
в правительстве, прогнозирова-
ли, что такое будет возможно 
только через 10—12 лет.

Считаю, надо сделать все, 
чтобы уровень смертности в 
России сократился более чем в 
1,5 раза, а средняя продолжи-
тельность жизни увеличилась к 
2020 году до 75 лет. 

Для этого нам потребуются 
самые серьезные, системные 
изменения и в организации ме-
дицинской помощи, и в техниче-
ском перевооружении медицин-
ских организаций, и в качествен-
ном изменении кадрового по-
тенциала здравоохранения.

Нужно создать такие условия, 
чтобы люди имели возможность 
и сами стремились поддержи-
вать свое здоровье за счет про-

филактики заболеваний, заня-
тий физической культурой и 
спортом.

И, конечно, нам необходима 
действенная политика поддер-
жки семьи. Базу для такой поли-
тики составят как уже принятые 
серьезные решения, так и новые 
меры.

Здесь одними из важнейших 
являются задачи по жилищному 
строительству и созданию усло-
вий, при которых граждане смо-
гут самостоятельно решать свои 
жилищные вопросы, в частно-
сти, улучшать свои жилищные 
условия в соответствии с меня-
ющейся семейной ситуацией. 

Нужно также иметь в виду, что 
подъем экономики и увеличение 
доходов граждан приведут к зна-
чительному росту спроса на ус-
луги образования и здравоохра-
нения. И для того, чтобы эти 
сферы соответствовали возрас-
тающим потребностям граждан, 
главным условием их финанси-
рования должны быть качество и 
объем предоставляемых услуг. 

Необходимо активно задей-
ствовать налоговые механизмы 
для стимулирования инвестиций 
в развитие человеческого капи-
тала. Для этого требуется в мак-
симальной степени освободить 
от налогов расходы компаний и 
граждан. Обращаю на это вни-
мание и правительства, и депу-
татов Государственной Думы: 
освободить от налогов расходы 
компаний и граждан на образо-
вание и медицинское страхова-
ние, софинансирование пенси-
онных накоплений.

Нам надо добиться, чтобы все 
граждане нашей страны, исполь-
зуя свои знания и умения, а там, 
где необходимо, помощь госу-
дарства, имели возможность по-
лучить качественное образова-
ние, поддержать своё здоровье, 
приобрести жилье, получить до-
стойные доходы. То есть иметь 
уровень жизни, определяющий 
принадлежность к так называе-
мому среднему классу. И счи-
таю, что минимальной планкой 
доли среднего класса в общей 
структуре населения к 2020 году 
должен быть для нас уровень не 
менее 60 процентов, а может 
быть, и 70 процентов.

При этом дифференциация 
доходов семей должна сокра-
титься с нынешнего, абсолютно 
неприемлемого, пятнадцати-
кратного разрыва до более уме-
ренного, но, подчеркну, не ли-
шающего стимулов для профес-
сиональной и творческой само-
реализации. Уравниловки быть 
не должно.

Россия должна стать лучшей 
по возможностям для карьерно-
го роста, для значительного по-
вышения социального и матери-
ального статуса в течение жиз-
ни, лучшей — в поощрении та-
ланта и успеха. 

Все, кто готов работать, долж-
ны иметь возможность хорошо 
зарабатывать, в том числе, нако-
пить достаточно средств и для 
сохранения достигнутого уровня 
жизни после завершения трудо-
вой деятельности. 

В то же время очень важно, 
чтобы сегодняшние пенсионеры 
и инвалиды, не имеющие таких 
возможностей, получали до-
стойные пенсии и пособия. 

Наконец, говоря о высоких 
жизненных стандартах, нельзя 
забывать о личной безопасности 
граждан, безопасности — в са-
мом широком смысле: обеспечи-
вающей надежную защиту жизни 
и имущества людей, благоприят-
ную экологическую среду, без-
аварийную работу транспорта и 
коммунальной инфраструктуры, 
эффективное предупреждение 
техногенных катастроф. 

И, конечно, развивая челове-
ческий капитал, мы должны опи-
раться на все богатство россий-
ской культуры, на ее уникальные 
достижения и традиции.

Все это в целом и есть то са-
мое общество реальных и рав-
ных возможностей, общество 
без бедности и гарантирующее 
безопасность каждого человека. 
К формированию именно такого 
общества мы должны стремить-
ся, и, уверен, мы в этом преус-
пеем.

Уважаемые коллеги! Перед 
нами стоят новые и более 
сложные, чем раньше, за-

дачи экономической политики. 
Главная проблема сегодняш-

ней российской экономики — 
это ее крайняя неэффектив-
ность. Производительность тру-
да в России остается недопусти-
мо низкой. Те же затраты труда, 
что и в наиболее развитых стра-
нах, приносят в России в не-
сколько раз меньшую отдачу. И 
это вдвойне опасно в условиях 
растущей глобальной конкурен-
ции и увеличивающихся затрат 
на квалифицированный труд, на 
энергоносители.

Реализация инновационного 
сценария развития позволит нам 
добиться кардинального повы-
шения производительности тру-

да. В основных секторах россий-
ской экономики должен быть до-
стигнут как минимум четырех-
кратный рост этого показателя 
за 12 лет. 

Решая задачу радикального 
повышения эффективности на-
шей экономики, мы должны со-
здать стимулы и условия для 
продвижения целого ряда на-
правлений.

Это прежде всего формиро-
вание национальной инноваци-
онной системы. Она должна ба-
зироваться на всей совокупно-
сти государственных и частных 
институтов, поддерживающих 
инновации.

Это закрепление и расшире-
ние наших естественных пре-
имуществ. Развитие базовых 
для нас секторов экономики, 
включая глубокую переработку 
природных ресурсов, использо-
вание энергетических, транс-
портных и сельскохозяйствен-
ных возможностей России.

Это масштабная модерниза-
ция существующих производств 
во всех сферах экономики. Для 
этого нам потребуется и при-
нципиально иное качество уп-
равления предприятиями, и из-
менение практически всех ис-
пользуемых в России техноло-
гий, почти всего парка машин и 
оборудования. Причем лучшие 
технологии — это в большинстве 
случаев и самые энергоэффек-
тивные, энергосберегающие 
технологии, самые экономичные 
и экологически чистые.

Важнейшее направление — 
это развитие новых секторов 
глобальной конкурентоспособ-
ности. Прежде всего, в высоко-
технологичных отраслях, кото-
рые являются лидерами в «эко-
номике знаний», — в авиакосми-
ческой отрасли и судостроении, 
в сфере энергетики, а также раз-
витие информационных, меди-
цинских и других новейших тех-
нологий. 

Нам безусловно необходимо 
дальнейшее строительство но-
вых и модернизация действую-
щих дорог, вокзалов, портов, 
аэро портов, электростанций и 
систем коммуникаций. 

Крайне важно развитие фи-
нансовой инфраструктуры — до 
уровня, адекватного растущим 
потребностям экономики. В ко-
нечном счете, в России должен 
сложиться один из мировых фи-
нансовых центров. Да это есте-
ственно при таком объеме золо-
товалютных резервов (несколь-
ко дней назад — 484 миллиарда 
долларов с лишним). Кстати го-
воря, всё «разгоняются» какие-
то дурацкие слухи о деномина-
ции национальной валюты. Чушь 
это полная. В современных ус-
ловиях это нелепо, невозможно 
и глупо.

В целом необходимо разви-
тие рыночных институтов и кон-
курентоспособной среды, кото-
рая будет мотивировать пред-
приятия снижать издержки, об-
новлять продукцию и гибко учи-
тывать запросы потребителей.

Нам необходимо создать со-
тни тысяч рабочих мест, требую-
щих высокой квалификации и 
связанных с использованием ин-
теллектуального потенциала лю-
дей.

И одновременно государство 
должно активно содействовать 
людям в смене профессии, в 
трудоустройстве или начале 
собственного бизнеса. А это на-
прямую зависит от эффективно-
сти системы непрерывного обу-
чения и переподготовки кадров, 
от того, насколько комфортными 
будут условия для занятия ма-
лым бизнесом. Пока им зани-
маться крайне сложно. Мы еще 
должны будем вернуться к это-
му. Что делают центральные фе-
деральные органы на местах, в 
территориях, при поддержке 
территориальных и местных ор-
ганов — это просто ужас. До сих 
пор ведь невозможно месяцами 
начать собственное дело. В каж-
дое учреждение нужно ходить со 
взяткой: к пожарным, к санита-
рам, к гинекологам — к кому 
только не нужно ходить, ужас ка-
кой-то!

Повторю: занимаясь всеми 
этими конкретными направле-
ниями социально-экономичес-
кой политики, мы должны скон-
центрировать усилия на реше-
нии трех ключевых проблем.

Первое: создание равных 
возможностей для людей.

Второе: формирование моти-
вации к инновационному пове-
дению.

Третье: радикальное повыше-
ние эффективности экономики, 
прежде всего — на основе роста 
производительности труда.

Результатом решения всех 
этих задач должно стать вхожде-
ние России в число мировых тех-
нологических лидеров.

Очевидно, что для реализа-
ции поставленных целей нужны 
и совершенно новые требования 
к государственному управле-
нию. Оно должно способство-
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вать формулированию четких 
целей развития и создать систе-
му, ориентированную на их до-
стижение. 

Реальные результаты в по-
строении инновационного об-
щества должны стать главным 
критерием оценки работы всей 
государственной машины.

Между тем сегодняшний гос-
аппарат является в значитель-
ной степени забюрократизиро-
ванной, коррумпированной си-
стемой, не мотивированной на 
позитивные изменения, а тем 
более на динамичное развитие.

Мы должны устранить чрез-
мерное административное дав-
ление на экономику, которое 
стало одним из главных тормо-
зов развития. И за счет оптими-
зации функций и изменения си-
стемы финансирования должны 
создать мотивацию эффектив-
ной деятельности ведомств и 
отдельных чиновников. 

Должны создать конкурент-
ные условия для привлечения на 
госслужбу лучших кадров. При 
этом повысить их ответствен-
ность перед обществом.

Одной из главных проблем 
сегодняшнего госуправления 
остается его чрезмерная цент-
рализация. Любые, даже эле-
ментарные решения принима-
ются в правительстве месяца-
ми, а то и годами. Вроде бы всё 
делается по инструкции, пра-
вильно. Но это как раз тот слу-
чай, когда порядок превращает-
ся в абсурд.

Правительство должно быть 
центром выработки идеологии и 
стратегических планов. И утвер-
ждать федеральные программы 
с четкой постановкой задач, 
критериями оценки, объемом 
необходимых ресурсов, а не 
лезть в частности, не тонуть в 
ненужных деталях.

Министерства — как, собст-
венно, это и задумывалось в на-
чале административной рефор-
мы — должны реально управ-
лять вверенными им ресурсами, 
самостоятельно издавать необ-
ходимые для этого нормативно-
правовые акты.

Чертами завтрашней систе-
мы госуправления должны стать 
самостоятельность и ответст-
венность, динамичное движение 
вперед, следование общей 
идеологии развития страны, эф-
фективное использование ре-
сурсов, смелые и неординарные 
решения, поддержка инициати-
вы и инноваций, сменяемость 
кадров, компетентность и круго-
зор. 

Причем эти подходы должны 
стать основой функционирова-
ния не только госуправления, но 
и всей бюджетной сети и пред-
приятий, контролируемых госу-
дарством и органами местного 
самоуправления.

Вдумайтесь, пожалуйста, 
уважаемые коллеги: в этой си-
стеме работает около 25 милли-
онов человек (и это более трети 
общего числа работающих в 
стране). Здесь обращаются 
триллионы рублей инвестиций и 
текущих государственных рас-
ходов. И потому совершенство-
ванием деятельности этой си-
стемы, составляющей каркас 
всего государства, необходимо 
заниматься повседневно и це-
ленаправленно.

Очевидно и то, что государ-
ству не по силам, да и ни к чему 
такой колоссальный государст-
венный сектор. Многочислен-
ные учреждения и организации 
должны быть адекватны рынку, 
должны получать плату за ре-
зультат, а не за факт своего су-
ществования. А их руководители 
должны нести персональную от-
ветственность за качество уп-
равления.

По возможности надо актив-
нее привлекать частный капитал 
в государственный сектор, будь 
то промышленность или соци-
альная сфера. 

Частная компания, мотиви-
рованная на результат, зачастую 
лучше справится с управлени-
ем, чем чиновник, не всегда 
имеющий даже представление о 
том, что по-настоящему являет-
ся эффективным управлением и 
что такое результат.

Требуется также упростить 
налоговую систему, минимизи-
ровав возможности произволь-
ного толкования законодатель-
ства. Вводить налоговые стиму-
лы для развития инновационной 
экономики. И в целом мы долж-
ны стремиться к дальнейшему 
снижению налогового бремени. 
(Аплодисменты). Отвечая на 
ваши аплодисменты, скажу 
больше, обращаясь и к прави-
тельству, и к депутатам Феде-
рального Собрания: мы должны 
в том числе стремиться к уста-
новлению единой и максималь-
но низкой ставки НДС.

Необходимо продолжить ра-
боту по формированию незави-
симой и высокоэффективной 
судебной власти как безуслов-
ного гаранта защиты прав пред-

принимательства, в том числе от 
произвола чиновников.

Наконец, государство долж-
но найти достаточные инстру-
менты для обеспечения макро-
экономической стабильности в 
условиях неустойчивости ситуа-
ции на мировых рынках.

Как результат — в России 
должна быть создана макси-
мально комфортная конкурент-
ная среда: и для привлечения 
инвестиций (прежде всего в вы-
сокотехнологичные отрасли), и 
для ведения бизнеса.

Важнейшим аспектом модер-
низации государственного 
управ ления является проведе-
ние эффективной региональной 
политики.

Для сегодняшнего дня харак-
терна большая и всё усиливаю-
щаяся дифференциация между 
социально-экономическим раз-
витием регионов — с преобла-
данием количества субъектов 
Федерации, имеющих низкие 
показатели. Разница между 
субъектами Федерации практи-
чески по большинству основных 
параметров феноменальна и до-
стигает десятки раз.

Уже в ближайшие годы мы 
должны перейти к новому этапу 
региональной политики, направ-
ленному на обеспечение не фор-
мального, а фактического рав-
ноправия субъектов Российской 
Федерации. Равноправия, по-
зволяющего каждому региону 
иметь необходимые и достаточ-
ные ресурсы для обеспечения 
достойных условий жизни граж-
дан, комплексного развития и 
диверсификации экономики 
территорий.

Важную роль здесь играет 
работа по формированию новых 
центров социально-экономи-
ческого развития — в Поволжье, 
на Урале, Юге России, в Сибири 
и на Дальнем Востоке. А также 
создание сети инновационных 
территориально-производ-
ственных комплексов. Совер-
шенствование транспортной и 
энергетической инфраструкту-
ры.

Убежден, только сбалансиро-
ванная территориальная поли-
тика позволит обеспечить гар-
моничное развитие всей стра-
ны.

Уважаемые коллеги! Буду-
щее российской политиче-
ской системы определено 

стремлением современного че-
ловека, миллионов наших граж-
дан к индивидуальной свободе и 
социальной справедливости. 
Демократическое государство 
должно стать эффективным инс-
трументом самоорганизации 
гражданского общества.

Работа здесь рассчитана на 
годы. И она обязательно про-
должится — с помощью просве-
тительской деятельности, вос-
питания гражданской культуры. 
Через повышение роли непра-
вительственных организаций, 
уполномоченных по правам че-
ловека, общественных палат. И, 
конечно, за счет развития рос-
сийской многопартийной систе-
мы.

Её характер в будущем будет 
определяться несколькими 
крупными политическими пар-
тиями. Чтобы сохранить или 
утвер дить свои лидирующие по-
зиции, они, конечно, должны 
упорно работать, быть открыты-
ми для перемен, расширять диа-
лог с избирателями. 

При этом политические пар-
тии обязаны сознавать огром-
ную ответственность за будущее 
России, единство нации, за ста-
бильность развития нашей стра-
ны. 

Какими бы острыми ни были 
политические баталии, какими 
бы неразрешимыми ни казались 
межпартийные противоречия, 
они никогда не стоят того, чтобы 
ставить страну на грань хаоса. 

Безответственная демагогия, 
попытки расколоть общество и 
использовать иностранную по-
мощь и вмешательство в ходе 
внутриполитической борьбы не 
только безнравственны, но и не-
законны. Они унижают достоин-
ство нашего народа и ослабля-
ют наше демократическое госу-
дарство.

И, наконец, политическая си-
стема России должна не только 
соответствовать национальной 
политической культуре, но и раз-
виваться вместе с ней. Тогда она 
будет одновременно и гибкой, и 
стабильной. 

При любых разногласиях все 
общественные силы страны 
должны действовать по просто-
му, но жизненно важному прин-
ципу: ничего в ущерб России и 
ее гражданам, все для блага 
России, для ее национальных 
интересов, для благополучия и 
безопасности каждого человека 
в России.

He могу не затронуть темы, 
связанные с обеспечением без-
опасности и обороноспособнос-
ти России, а также с нашей 
внеш неполитической стратеги-

ей. Они в значительной степени 
зависят от уровня экономиче-
ского и социального развития 
страны.

Уже очевидно, что в мире 
разворачивается новый виток 
гонки вооружений. К сожале-
нию, не от нас это зависит, не 
мы это начинаем. Наиболее раз-
витые страны, опираясь на своё 
технологическое преимущест-
во, направляют многомиллиард-
ные средства на разработку 
оборонительных и наступатель-
ных систем следующих поколе-
ний. И их вложения в оборону 
просто несопоставимы с тем, 
что мы делаем: в десятки раз 
больше.

Мы в течение десятилетий 
строго следуем своим обяза-
тельствам, выполняем все меж-
дународные договоренности в 
сфере безопасности, все меж-
дународные соглашения, в том 
числе и договор по контролю за 
вооружениями в Европе — 
ДОВСЕ. Но наши партнеры из 
числа стран — участников Севе-
роатлантического договора 
(НАТО) не ратифицируют даже 
некоторые документы, не испол-
няют их, требуя от нас дальней-
шего одностороннего их испол-
нения. Сама организация НАТО 
расширяется, приближает свою 
военную инфраструктуру к на-
шим границам. Мы базы ликви-
дировали и на Кубе, и во Вьетна-
ме. Что мы получили? Новые 
американские базы — в Румы-
нии, Болгарии, новый позицион-
ный район ПРО в Польше скоро 
будет, видимо, создан, и в Чехии 
его элементы.

Нас пытаются убедить, что 
все эти действия не направлены 
против России. При этом на 
наши озабоченности — вполне 
обоснованные — нет конструк-
тивного ответа. 

Разговоров на эту тему мно-
го. Но всё это наши партнеры 
используют, к сожалению, не бо-
лее чем как  — и с болью в серд-
це вынужден это констатировать 
— не более чем как информаци-
онно-дипломатическое прикры-
тие для реализации своих соб-
ственных планов. Никаких ре-
альных шагов для поиска комп-
ромисса мы не видим до сих 
пор.

И нас фактически ставят пе-
ред необходимостью ответных 
действий. Вынуждают прини-
мать соответствующие реше-
ния. 

На эти новые вызовы у Рос-
сии есть и всегда будет ответ.

В ближайшие годы в России 
должно быть развернуто произ-
водство новых видов вооруже-
ний, не уступающих по своим ка-
чественным характеристикам 
имеющимся в распоряжении 
других государств, а в ряде слу-
чаев превышающих эти характе-
ристики. При этом расходы на 
эти цели должны быть адекват-
ны возможностям страны и не 
должны выделяться за счет при-
оритетов социально-экономи-
ческого развития. 

Использование новейших 
технологий потребует и переос-
мысления стратегии строитель-
ства Вооруженных сил. Ведь пе-
редовые научные разработки в 
области био-, нано- и информа-
ционных технологий могут при-
вести к революционным изме-
нениям в области вооружений.

И доверить вопросы разме-
щения, обслуживания, исполь-
зования оружия нового поколе-
ния можно только армии, отве-
чающей самым современным 
требованиям. 

Роль человеческого фактора 
здесь как никогда высока. Нам 
необходима, если угодно, инно-
вационная армия, где к профес-
сионализму, техническому кру-
гозору и компетентности воен-
ных предъявляются требования 
принципиально иного, самого 
современного, уровня. 

Для этого необходимо 
серьёзное повышение престижа 
военной службы, дальнейшее 
увеличение денежного доволь-
ствия военнослужащих, укреп-
ление их социальной защиты, 
действенное решение проблем 
с жильем.

Для укрепления националь-
ной безопасности в целом необ-
ходима новая стратегия строи-
тельства Вооруженных сил до 
2020 года — с учётом современ-
ных вызовов и угроз интересам 
нашей страны.

Подчеркну: мир становится 
сегодня не проще, а сложнее и 
жестче. Мы наблюдаем, как, 
прикрываясь высокими лозунга-
ми свободы, открытого общест-
ва, подчас уничтожается суве-
ренитет стран и целых регионов. 
Как под громкую риторику о сво-
боде торговли и инвестиций в 
самих развитых странах усили-
вается политика протекциониз-
ма. 

Разворачивается и ожесто-
ченная борьба за ресурсы. И во 
многих конфликтах, внешнепо-
литических акциях, дипломати-

ческих демаршах пахнет газом и 
нефтью.

В этом контексте понятен 
рас тущий интерес внешнего 
мира к России и Евразии в це-
лом. Бог не обидел нас природ-
ными богатствами. Как резуль-
тат — нам все чаще приходится 
сталкиваться с рецидивами по-
литики сдерживания. Но за всем 
этим, по большому счету, зача-
стую стоит стремление навязать 
нам нечестную конкуренцию и 
обеспечить себе доступ к нашим 
ресурсам.

В таких условиях важно со-
хранить твердость оценок и вы-
держку. Не дать втянуть себя в 
затратную конфронтацию. В том 
числе в разрушительную для на-
шей экономики, истощающую 
нашу экономику новую гонку во-
оружений, пагубную для внут-
реннего развития России.

Наш выбор очевиден. Мы — 
надежный партнер для всего 
мирового сообщества в реше-
нии глобальных проблем. И нам 
интересно взаимовыгодное со-
трудничество во всех сферах — 
в безопасности, в науке, в энер-
гетике, в решении проблем кли-
мата.

Мы заинтересованы в самом 
активном участии в глобальных 
и региональных интеграционных 
процессах, в тесном торгово-
экономическом и инвестицион-
ном сотрудничестве, продвиже-
нии высоких технологий, внед-
рении их в посведневную жизнь. 
Все это отвечает нашим страте-
гическим целям. И для решения 
наших национальных задач нам 
нужна мирная, позитивная 
повест ка международных отно-
шений. 

Подчеркну: мы не намерены 
что-либо у кого-либо отнимать. 
Мы — самодостаточная страна, 
и мы не собираемся закрывать-
ся, изолироваться от внешнего 
мира.

Уверен, что самостоятель-
ная, прагматичная и ответствен-
ная политика позволит прочно 
закрепить за Россией междуна-
родный авторитет надежного и 
добросовестного партнера.

Уважаемые коллеги! Сего-
дня мы решаем важнейший 
для судьбы России вопрос 

— определяем стратегию её 
развития до 2020 года. Очевид-
но, что только консолидирован-
ное, объединенное общим уст-
ремлением общество сможет ее 
реализовать в полной мере. И 
потому наши долгосрочные ори-
ентиры должны быть понятны 
всем. Должны быть поддержаны 
гражданами страны. 

Считаю крайне важным по-
этому, чтобы планы развития 
страны прошли через широкое 
обсуждение в российском об-
ществе, с участием всех его ин-
ститутов. И такое обсуждение не 
должно закончиться одними 
разговорами. Результатом 
должно стать принятие прави-
тельством концепции социаль-
но-экономического развития 
страны до 2020 года и конкрет-
ного плана действий по всем 
обозначенным выше направле-
ниям. Пошаговый план должен 
быть по всем направлениям сде-
лан!

Россия уже не раз доказыва-
ла, что может сделать то, что 
другим кажется невозможным. 
В послевоенные годы мы совер-
шили индустриальный рывок и 
первыми освоили космос. 

А за последние несколько лет  
восстановились, уверенно вос-
становились после хаоса 90-х, 
экономической разрухи и ломки 
всего прежнего уклада.

Больше того, с 2000-го по 
2007 годы ВВП страны вырос на 
72 процента. Таким образом, 
при сохранении динамики при-
роста в 7,8 процента ежегодно 
удвоение ВВП может быть до-
стигнуто уже к концу следующе-
го, 2009 года. 

Но, повторю, сегодня мы ста-
вим гораздо более амбициоз-
ную задачу — достичь качест-
венного изменения жизни, ка-
чественного изменения страны. 

У России есть трудолюбивые 
и образованные люди. Люди, 
имеющие стремление быть пер-
выми, в национальном характе-
ре которых всегда была привыч-
ка побеждать. Стремление быть 
свободными и независимыми.

У России есть колоссальные 
природные ресурсы и богатый 
научный потенциал. 

У России есть ясное понима-
ние того, каким образом и за 
счет каких ресурсов мы будем 
решать наши новые масштаб-
ные, грандиозные задачи. 

И нет ни одной серьезной 
причины, которая не позволила 
бы нам достичь поставленных 
целей. Ни одной!

Абсолютно уверен в том, что 
мы добьемся того, чтобы наша 
страна и дальше укрепляла свои 
позиции, становясь одним из 
мировых лидеров. А наши граж-
дане — жили достойно.

Благодарю за внимание.

России» Как только 
выступление 
президента было 
завершено, участники 
Госсовета вышли 
к представителям 
прессы. 
Губернатор Орловской 

области Е.С. Строев охарак-
теризовал обращение пре-
зидента как глубоко выстра-
данное: «Наболело! Сегодня 
президент открыто, по-госу-
дарственному  сказал то, 
что носил у себя в сердце 
все эти восемь лет». Егор 
Семенович подчеркнул, что 
в предлагаемой президен-
том программе будущего 
развития России главным 
условием успешного разви-
тия обозначено благополу-
чие жителей страны. «Это 
прежде всего человеческий 
потенциал, это наука, это 
новейшие технологии, а са-
мое главное — это консоли-
дация людей. Всех, незави-
симо от политических, ре-
лигиозных и прочих пред-
почтений. Опора на науку и 
такую консолидацию, конеч-
но, приведет нашу богатую 
природными ресурсами 
страну к поставленным це-
лям. А цель — сделать все, 
чтобы повысить жизненный 
уровень простого человека», 
— отметил губернатор Ор-
ловщины.

Прокомментировать вы-
ступление президента мы 
попросили Л.А. Вербицкую, 
ректора Санкт-Петербург-
ского университета. Приме-
чательно, что и действую-
щий президент, и замести-
тель Председателя Прави-
тельства РФ Дмитрий Ана-
тольевич Медведев — вы-
пускники этого вуза. Люд-
мила Алексеевна сказала:      

— Когда имеешь возмож-
ность понять и оценить, как 
много сделано за эти годы, 
когда все собрано в таком 
очень компактном, очень на-
сыщенном, очень эмоцио-
нальном материале, блестя-
ще оформленном выступле-
нии, это, конечно, вызывает 
чувство уважения и глубокой 
благодарности президенту. 
То, что сделано для образо-
вания в последние годы, ин-
новационные проекты, кото-
рые дали совершенно иную 
возможность развития ву-
зов, национальные проекты 
в сфере образования — это 
серьезный шаг вперед. 
Наше образование всегда 
было высокого качества. 
Сейчас, когда у нас есть воз-
можность обновить его базу, 
мы понимаем, что можем 
серьезно повысить качество 
образования и конкуриро-
вать с лучшими мировыми 
образцами. 

Свое мнение о перспекти-
вах дальнейшей совместной 
работы Путина и  Медведева 
выразил председатель Ор-
ловского областного Совета 
народных депутатов И.Я. Мо-
сякин:

— Сегодня было сделано 
программное заявление Пу-
тина о развитии страны до 
2020 года. Перспектива, 
поставленная на столь дли-
тельный период, впервые 
прозвучала из уст президен-
та. Меня тронуло уважитель-
ное отношение президента 
ко всем жителям страны, его 
благодарность за то, что мы 
все вместе пережили самый 
трудный период, что люди 
откликнулись на реальные 
усилия власти, поддержали 
эту политику. Я думаю, что с 
тем опытом, который есть у 
Путина и у Медведева, их 
тандем действительно поз-
волит обеспечить дальней-
шее успешное развитие 
страны.   

Общение в кулуарах Гос-
совета продолжалось почти 
столько же времени, сколь-
ко заняла его официальная 
часть. Журналисты пооди-
ночке и целыми группами 
удерживали собеседников. 
У наиболее интересных фи-
гур выстраивалось по десят-
ку интервьюеров с диктофо-
нами и объективами. Г.А. Зю-
ганов, заявивший, что «Рос-
сия шагнёт в будущее не к 
2020 году, а сразу после 
прихода компартии к вла-
сти», довольно быстро свер-
нул общение с прессой. Го-
раздо дольше не отпускал от 
себя журналистов В.В. Жи-
риновский. Комментируя 
обращение Путина, Влади-
мир Вольфович заявил: 
«Вопрос не в том, что де-
лать, а в том, чтобы заста-
вить это делать!». И тут же 
перед микрофонами и теле-
камерами предложил ре-
цепт в своем фирменном 
стиле: «Надо каждый месяц 
арестовывать по 10 тысяч 
чиновников и вернуть смер-
тную казнь!» 

Уже на лестнице перед 
выходом свое мнение о про-
исшедшем событии выска-
зал журналистам киноре-
жиссер Н.С. Михалков:  

— Когда президент гово-
рит, что у нас нет ни одного 
препятствия, чтобы мы осу-
ществили свою задачу, это 
заявление человека, кото-
рый берет на себя ответст-
венность, и тем более это 
серьезно сегодня. Другими 
словами — он сегодня озву-
чил планы для будущего 
правительства. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.).
В.В. Соболев сообщил, что прошлый год для 

«Орелстроя» сложился удачно: если в 2006 году 
было освоено 3,1 млрд. рублей, то в 2007-м — 
5 млрд. 250 млн. рублей. Прибавка ощутимая. Од-
них только налогов «Орелстрой» заплатил 514 млн. 
рублей в позапрошлом году и почти 550 млн. руб-
лей в 2007-м. (Егор Семенович Строев добавил, 
что это больше всех в области). Сейчас «Орел-
строй» является самым крупным трудовым коллек-
тивом в области — здесь работают 6400 человек. 
В.В. Соболев поблагодарил губернатора, что он 
нашел возможность сегодня встретиться со строи-
телями, которые здесь работают на объектах. И по-
дарил губернатору историческую фотографию: на 
ней Д.А. Медведев, Е.С. Строев, Г.С. Полтавченко 
два года назад как раз на этом месте смотрят схе-
му будущего микрорайо-
на «Наугорский». 

Егор Семенович был 
полон впечатлений от за-
седания Госсовета. И на-
чал свое выступление с 
того, что любое государ-
ство начинает возрож-
даться и подниматься 
после того, как «закипа-
ет» строительство. Если 
падает показатель строи-
тельства — значит, стра-
на идет на затухание. Так 
случилось, что Россия 
после 1991 года оказа-
лась в экономической 
ловушке, куда ее затащи-
ли яростные реформаторы. «Зареформировались» 
до такой степени, что люди потеряли веру в за-
втрашний день. И только после прихода президен-
та В.В. Путина страна медленно, последовательно 
стала собирать внутренние силы и развиваться. 

 — Вчера В.В. Путин честно и откровенно пе-
ред народом сказал, какую страну он принял, что 
он чувствовал, как он переживал, — делился сво-
ими впечатлениями с собравшимися орловцами 
Е.С. Строев. — И, наверное, первый раз за все эти 
восемь лет его человеческая боль выплеснулась 
наружу. Пенсии тогда не платились, зарплата не 
выдавалась. А если и выдавалась, то маленькая. 
Стройки и заводы останавливались. Страну нача-
ли растаскивать. И надо было иметь огромное му-
жество, чтобы взвалить на свои плечи ответствен-
ность за будущее страны. Новый президент начал 
собирать народ вокруг себя, собирать капитал, от-
теснил олигархов от власти, поставил разумных 
людей по управлению в центре и в регионах. И 
Россия стала подниматься. Нам еще помогла цена 
на нефть, газ, которая пошла вверх. И мы почувст-
вовали, как стали оживать экономика, социальная 
сфера. Значит, мы выбрались на хорошую дорогу.

А если трансформировать это на орловскую 
экономику, то мы работаем с хорошими темпами 
— примерно в полтора раза выше, чем в среднем 
по России, продолжал губернатор. И строителей, 
как он отметил, можно с полным правом назвать 
флагманом подъема экономики в нашей области. 
Они участвуют в решении самой сложной задачи 
— строительства жилья для народа. И сейчас они 
идут впереди всех промышленных предприятий в 
вопросах повышения зарплаты. Если в декабре 
прошлого года, например, средняя зарплата по 
«Орелстрою» составила 16 тыс. рублей, то к концу 
2008 года поставлена задача поднять ее до 20 
тыс. рублей в месяц. Вслед за строителями впе-
ред пошли машиностроители области, за ними — 
аграрный комплекс. Е.С. Строев сказал собрав-
шимся, что в прошлом году Орловщина привлекла 
в свою экономику 1 млрд. долларов инвестиций — 
это два бюджета нашей области. За счет этого со-
здаются новые производства, рабочие места. 

Сейчас страна снова стоит перед выбором: 
пойдем вперед и будем дальше собирать силы, 

повышать жизненный уровень людей или, может 
быть, споткнемся? В своей программной речи о 
стратегии развития России до 2020 года прези-
дент В.В. Путин сказал, что сделано, а также о том, 
что нам всем предстоит сделать для повышения 
уровня жизни населения, для роста производи-
тельности труда. Все это можно осуществить толь-
ко при одном условии — если на новые рельсы пе-
реведем всю работу промышленности, сферы об-
служивания. А это значит, надо использовать до-
стижения научно-технического прогресса, перей-
ти на новые инновационные технологии, на новый 
уровень зарплат, чтобы люди, способные творить 
и созидать, получали бы и соответствующее воз-
награждение. Поставлена задача, чтобы Россия к 
2020 году вышла на уровень лучших, передовых 
государств мира — и по объемам производства, и 

по производительности 
труда, и по уровню зара-
ботной платы. 

Е.С. Строев расска-
зал, что скоро в Орлов-
ской области начнется 
строительство двух це-
ментных заводов, что 
позволит обеспечить це-
ментом не только наш ре-
гион, но и соседние. Ре-
шается и задача увеличе-
ния мощностей домо-
строительного комбина-
та «Орелстроя». Губерна-
тор сказал, что решен 
вопрос о передаче «Орел-
строю» завода, который 

ранее намечалось использовать для производства 
стеклотары. Здесь скоро начнут делать железобе-
тонные конструкции. Это позволит увеличить мощ-
ности строительства вдвое и сдавать в год 400 
тыс. кв. метров жилья. Места для расширения жи-
лищного строительства хватит — микрорайон «На-
угорский» вытянется вплоть до института зернобо-
бовых, застраиваются новые микрорайоны «Бота-
ника» и «Зареченский».

А еще Егор Семенович сообщил, что после 
Госсовета губернаторы собрались отдельно. И на 
этой встрече Е.С. Строев сказал В.В. Путину ог-
ромное спасибо за то, что он собрал Россию, что 
у молодого подрастающего поколения появилась 
уверенность в том, что они в своей стране найдут 
хорошую работу. Спасибо за то, что в России на-
конец-то переломлена негативная демографи-
ческая ситуация и детей стало рождаться боль-
ше. За то, что в стране появилась стабильность, 
необходимая для дальнейшего движения впе-
ред.

Председатель студенческого профкома ОрелГТУ 
Роман Дашкевич, которому тоже было предостав-
лено слово на митинге, сказал, что он перед собой 
видит микрорайон будущего. На этой стройпло-
щадке он встретил выпускников своего универси-
тета, которые работают в «Орелстрое». Приятно, 
что выпускники ОрелГТУ сейчас востребованы на 
многих предприятиях малого, среднего и крупного 
бизнеса, в государственных структурах. А новая 
школа в микрорайоне «Наугорский», которая бу-
дет интегрирована в структуру технического уни-
верситета, позволит школьникам стать специа-
листами высокого класса.

Губернатор с сопровождавшими его руководи-
телями области, Орловского городского Совета на-
родных депутатов побывали также на крытом катке 
«Ледовая арена», расположенном в микрорайоне 
«Наугорский», на стройплощадке растущего нового 
микрорайона «Ботаника», а затем приняли участие 
в официальном открытии нового административно-
го здания ОАО «Орелстрой». Часть освободивших-
ся площадей в старом офисном здании будут ис-
пользованы для расширения проектного института 
«Орелпроект».

Людмила СТАВЦЕВА.

Строительство как флагман экономики

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

В текущем году Орелстат, как 
и все территориальные органы 
госстатистики, приступает к реа-
лизации подготовительных ме-
роприятий к Всероссийской пе-
реписи населения 2010 года.

Подводя итоги обсуждения 
вопроса, губернатор подчеркнул 
необходимость совершенство-
вания организации работы орга-
нов госстатистики. Результаты 
этой работы должны более объ-
ективно отражать реальные про-
цессы развития экономики, со-
циальной сферы, состояние об-
щества в целом. Данные стати-
стики — это база для принятия 
государством решений страте-
гического характера, отметил 
Е.С. Строев. 

Вторым на заседании был 
рассмотрен вопрос о ходе реа-
лизации на территории обла-
сти приоритетного националь-
ного проекта «Здоровье». По 
информации начальника управле-
ния здравоохранения Т.Н. Васи-
ной, в учреждениях здравоохра-
нения области трудятся 2829 вра-
чей-специалистов и 8723 специа-
листа со средним медицинским 
образованием. За время реали-
зации национального проекта 
около половины из них прошли 
профессиональную переподго-
товку, повысили квалификацию.

Возросла укомплектован-
ность врачами первичного звена 
терапевтической службы до 
90,8%, педиатрической — до 
93,8%.

Существенно повышена зара-
ботная плата для медицинских 
работников первичного звена: 
врачей в 2,7 раза, средних мед-
работников — в 2,1 раза. В це-
лом же по отрасли заработная 
плата у врачей-специалистов 
возросла в 2,3 раза, у средних 
медработников — в 2,1 раза. На 
сегодняшний день средняя зар-
плата участковых терапевтов, 
педиатров, врачей общей (се-
мейной) практики составляет 
15950 рублей, врачей скорой ме-
дицинской помощи — 13999 руб-
лей, врачей-специалистов — 
10069 рублей.

Проведена большая работа 
по оснащению лечебно-профи-
лактических учреждений совре-
менной лечебно-диагностичес-

кой аппаратурой. Произошло 
мощное техническое переосна-
щение центральных районных 
больниц, муниципальных амбу-
латорно-поликлинических уч-
реждений, станций и отделений 
скорой медицинской помощи. 
Существенно изменилась ситуа-
ция в службе скорой медицин-
ской помощи. Практически пол-
ностью обновлен парк автомо-
билей службы. За два года по-
ставлено 122 автомобиля, осна-
щенных современным лечебно-
диагностическим оборудовани-
ем. Общая сумма привлеченных 
федеральных средств по данно-
му разделу составила более 300 
млн. рублей. Все это позволило 
повысить доступность медицин-
ской помощи, в первую очередь 
сельскому населению. 

За счет полученного нового 
оборудования в 2006—2007 го-
дах увеличилось количество вы-
полняемых обследований (на-
пример, ультразвуковых и рент-
генологических — на 73300 и 
105250 соответственно).

Особое внимание уделялось 
улучшению работы службы ро-
довспоможения и детства. Про-
граммой «Родовой сертификат» 
охвачено более 95% беремен-
ных. В систему родильных домов 
и женских консультаций привле-
чены дополнительные финансо-
вые ресурсы в сумме 68,4 млн. 
рублей. 

Программа позволяет пере-
смотреть критерии качества ока-
зания акушерско-гинекологи-
ческой помощи, обеспечить бе-
ременным гарантии этого каче-
ства, возможности выбора тех 
учреждений, которые могут пре-
доставить услуги на уровне сов-
ременных требований.

Результатом работы службы 
родовспоможения и детства в 
новых условиях явилось продол-
жение устойчивой динамики сни-
жения младенческой смертно-
сти (на 27% к уровню 2005 года).

В 2007 году родилось на 495 
детей больше, чем в 2006 году. 
Показатель рождаемости достиг 
самого высокого за последние 
17—20 лет уровня — 9,6 на 1000 
населения.

Кроме положительной дина-
мики показателей младенчес-
кой, материнской смертности 
впервые в области появилась 

тенденция к снижению общей 
смертности населения, на 12,8% 
снизился первичный выход на 
инвалидность в трудоспособном 
возрасте.

Важными направлениями на-
ционального проекта стали 
программы дополнительной 
иммунизации и дополнитель-
ной диспансеризации населе-
ния. 

Благодаря реализации наци-
онального проекта повысилась 
доступность высокотехнологич-
ных видов медицинской помо-
щи. Такую помощь получили 
2017 человек, что в два раза 
больше, чем в 2004—2005 го-
дах. 

В целом по различным на-
правлениям нацпроекта лечеб-
но-профилактическими учреж-
дениями области выполнено 
практических мероприятий на 
сумму свыше 1,1 млрд. рублей. 
Область внесла свой вклад в 
обеспечение успешной реализа-
ции национального проекта — 
это и софинансирование в объ-
еме 114,4 млн. рублей, и реали-
зация целевых программ, и вы-
полняемый объем капитального 
строительства, самым важным 
объектом которого является 
многопрофильный медицинский 
центр областной клинической 
больницы.

Подводя итоги обсуждения, 
Е.С. Строев отметил, что все 
вопросы организации здравоох-
ранения должны быть на посто-
янном контроле руководителей 
местных органов власти. Одно-
временно с развитием матери-
ально-технической базы, строи-
тельством новых больниц, а в на-
стоящее время на Орловщине 
возводится 8 объектов здраво-
охранения, должны решаться 
вопросы кадрового обеспечения 
отрасли, роста количества и ка-
чества медицинских услуг. Те по-
зитивные сдвиги, которые наме-
тились в последнее время, долж-
ны стать основой для системных 
преобразований в здравоохра-
нении в целях сбережения здо-
ровья нации. 

В работе коллегии принял 
участие председатель областно-
го Совета народных депутатов 
И.Я. Мосякин.

Пресс-служба  
губернатора.

Заседание коллегии области

ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА


